

Fidel, la rebeldía del camino

Por Esther De la Cruz Castillejo

Otra vez la jornada del 25 de noviembre sorprendió con el recuerdo de Fidel Castro y el orgullo por pertenecer a su época y formar parte, desde la continuidad más cierta, de la Revolución trepidante que gestó para los tiempos y puso a Cuba, como nada lo había logrado hasta entonces, en el mapa del mundo.

El hombre colosal, que ya es leyenda y camino, parece multiplicarse desde su obra, que es la nuestra; y se mantiene vivo cinco años después del adiós físico, en el alma de los cubanos, en el imaginario más íntimo.

Solo decir su nombre y afloran vivencias, nostalgias, ecos de su presencia por doquier, de su humildad a prueba de ejemplos y su determinación, entre gallega y criolla. Por eso, por la certeza de su sobrevida, no han sorprendido demasiado las actividades de estas fechas.

Y es que mientras sus enemigos apuestan por el desarraigo y el olvido, la gente sencilla de este país le aúpa, enternecida todavía por su capacidad de hacer y pensar siempre en los otros, en el bienestar de los humildes; enardecida por el valor de su compañía.

Una bicicletada desde La Feria hasta la Plaza de la Revolución, la pintada Fidel entre nosotros en el parque Vicente García González, el reconocimiento a los trabajadores de Salud, diálogos entre generaciones, encuentros en la calle 24 de Febrero y la velada político cultural para cerrar la ocasión son, apenas, atisbos de un gran homenaje.

Porque lo verdaderamente cierto no cabe en sucesos de ese calibre; forma parte de un quehacer cotidiano que lo tiene como inspiración y ejemplo. Fidel es el pueblo, de él nació el rebelde; por eso, cinco años después, andamos el mismo sendero, tras sus pasos.



Constituida Comisión Provincial del Censo 2022

7

Batallar de Jobabo por el bien común

5

Vivimos otro noviembre de magia

6



Foto: István Ojeda Bello

Escuela Provincial del Partido

Te convido a creermme cuando digo futuro

2

Viceministro primero de las FAR evaluó desarrollo del Día Nacional de la Defensa

Por István Ojeda Bello

El viceministro primero de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), general de Cuerpo de Ejército Ramón Espinosa Martín, evaluó las acciones efectuadas en esta provincia como parte del Día Nacional de la Defensa.

Al departir con la plana mayor de la Zona de Defensa 310502 en la capital provincial, Espinosa Martín insistió en la relevancia de potenciar la producción de alimentos en cada uno de los espacios donde sea posible. Destacó, igualmente, el valor del trabajo de las organizaciones de masas en los barrios y comunidades cubanas para enfrentar los planes desestabilizadores del Gobierno de los Estados Unidos y de sus operadores políticos internos.

Sobre el terreno, el Héroe de la República de Cuba comprobó la realización de un ejercicio defensivo y otras labores relacionadas con el aseguramiento del orden interior, la protección a los objetivos estratégicos en el área, así como las tareas de limpieza en las obras protectoras de la población local.

Acompañado por el general de Brigada Ricardo Riger Tejeda, jefe del Ejército Oriental, y Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central del Partido y presidente del Consejo de Defensa Provin-



Foto: Reynaldo López Peña

cial, el viceministro primero de las FAR revisó, además, las estrategias trazadas para el aseguramiento de la vitalidad de los servicios básicos en situaciones excepcionales.

Durante el sábado último, en varios puntos del Balcón del Oriente Cubano tuvieron lugar actividades dirigidas a entrenar a las fuerzas populares de las Milicias de Tropas Territoriales (MTT) y las Brigadas de Producción y Defensa (BPD), las zonas de Defensa y las unidades de las FAR y del Ministerio del Interior (Minint), en

interés del cumplimiento de las misiones concebidas en la doctrina de Guerra de Todo el Pueblo.

Fueron ascendidos oficiales de la reserva y se hizo entrega de carnés del Partido y de la Unión de Jóvenes Comunistas a integrantes de las diferentes zonas de Defensa del territorio; en la región militar local acaeció un ejercicio táctico de una compañía de infantería reforzada. También se llevó a cabo el Bastión Estudiantil y se desarrollaron actividades productivas, de servicios e higienización.

Una ANEC fuerte es necesaria para impulsar cambios en la economía

Texto y foto: István Ojeda Bello

Una Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC) fuerte es necesaria para avanzar en las transformaciones en marcha dentro de la economía cubana, insistió Jorge Ramón Ruiz, funcionario del Partido en el territorio, al resumir el acto por el Día del Economista.

Esta asociación gremial supera en Las Tunas los cuatro mil miembros, agrupados en más de 237 secciones de base; varios de ellos fueron homenajeados en la velada que evocó el 26 de noviembre de 1960, cuando el comandante Ernesto Guevara de la Serna fuera nombrado presidente del Banco Nacional de Cuba.

Aunque la Covid-19 limitó al mínimo las citas presenciales de la organización en el actual año, su presidente provincial, Luis Carlos Fernández Cobo, subrayó que las labores no se detuvieron. "Se ha mantenido, aseguró, la participación y el acompañamiento a los factores económicos en la implementación de la Tarea Ordenamiento mediante la asesoría y capacitación fundamentalmente; además de asegurar la implementación de los cambios generados por esta tarea a lo interno".

Paralelamente, reseñó, "se ha acompañado a las autoridades gubernamentales e institucionales en la puesta en práctica de las 63

medidas aprobadas para dinamizar la producción agropecuaria". Otro frente que no han descuidado, dijo, es el asesoramiento al Sistema Cooperativo Agrícola local para la gestión conjunta de faenas productivas de manera que incrementen el valor agregado de sus renglones primarios, así como el análisis de su gestión contable.

Otra buena noticia, comentó, es que el Centro de Estudio y Superación Posgraduada de la ANEC en Las Tunas fue aprobado por el Ministerio de Educación como entidad de capacitación. Esto, enfatizó, mejorará sus capacidades para elevar el nivel de los profesionales que se desempeñan en los aparatos económicos de las empresas estatales y privadas de la provincia.

Fernández Cobo anticipó que continuarán promoviendo la actividad científica en el campo de las Ciencias Económicas, estableciendo las conexiones precisas con la producción, la educación y la cultura. "En sentido general, concluyó, es prioritario promover la formación y desarrollo de la cultura económica de los asociados, directivos gubernamentales y empresariales y de la población en general".

Texto y foto: István Ojeda Bello

Te convido a creerme cuando digo futuro

Con 45 años recién cumplidos, la escuela provincial del Partido Jesús Suárez Gayol mira hacia el futuro sin renunciar a sus principios fundacionales. "Estaremos solo unos minutos así antes de irnos a lo digital", dijo tiza en mano la profesora Belkis De La Caridad Herrera Santiesteban a sus estudiantes, tras escribir el tema de su clase, minutos después de concluido el acto que celebró el nacimiento de una institución imprescindible en la superación de quienes han regido los destinos de esta provincia en las últimas cuatro décadas.

"Autoprepararnos es esencial porque tenemos estudiantes con mucha capacidad", comentó esta docente del Departamento de Ciencias de la Dirección Política de la Sociedad. Eso, insistió, los obliga a la búsqueda constante de nuevos resortes para que los contenidos por impartir estén a tono con la realidad que viven sus alumnos.

"Los temas que recibimos serán importantes para nuestro trabajo", aseguró Fernando Tamayo Ramírez, joven que recibe el entrenamiento para las reservas de cuadros políticos. "La Filosofía, las características del sistema político cubano... todo es muy valioso", coincidió su compañera de curso Roxana Velázquez Pérez.

Fundada el 20 de noviembre de 1976, la "Jesús Suárez Gayol" es la concreción de la voluntad de la Revolución de elevar constantemente la cultura de quienes han aceptado la tarea de conducir los procesos políticos y económicos en el Balcón del Oriente Cubano. De las diferentes modalidades impartidas allí desde su establecimiento hasta la fecha, han egresado 90 mil 108 dirigentes políticos, sociales y sus reservas.

No asombra, entonces, que a la celebración por el aniversario asistiera el miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, Manuel Pérez Gallego, acompañado de su Buró Ejecutivo, así como los primeros secretarios en los ocho municipios tuneros. Fue la confirmación de la relevancia que le confiere la organización partidista a una institución

clave en aras de hacer realidad el propósito de tener decisores cada vez más preparados.

"La Primera Conferencia Nacional identificó las direcciones fundamentales del sistema de escuelas del Partido y el Octavo Congreso aprobó como directriz la necesidad de revitalizar su trabajo; de potenciar la investigación, la superación profesional y académica de los profesores que hoy tenemos la misión de formar los futuros cuadros del territorio", subrayó Miguel Bermúdez Vega, vicedirector de Investigación y Posgrado en la "Jesús Suárez Gayol".

Para lograrlo, añadió, es primordial seguir elevando el nivel académico de un claustro que ya cuenta con una doctora en Ciencias y 17 másteres, de los cuales dos transitan por la fase final de su formación doctoral y un par más acaban de iniciarla. El quehacer científico investigativo y la vinculación a la práctica revolucionaria con las organizaciones políticas y de masas, acotó, son vitales para este colectivo.

Al evaluar el desempeño de la escuela, William Ramírez Pérez, miembro del Buró Ejecutivo del Comité Provincial del Partido, ponderó que este centro ya actualizó su política científica, su sistema de superación de los docentes y el vínculo a la práctica revolucionaria. Elogió la mayor integración con la Universidad de Las Tunas. Eso, sostuvo, les posibilita utilizar con mayor eficiencia el potencial científico mutuo.

No podrán descuidar, indicó, el empeño que lidera la Escuela Superior del Partido de rediseñar el sistema de estos planteles a fin de convertirlos en una gran universidad moderna; para cumplir con éxito, expresó, la misión de capacitar a cuadros y reservas.

"De esta manera, concluyó, continuaremos implementando el encargo del Octavo Congreso de cambiar métodos y estilos de trabajo e incrementar el diálogo con las comunidades, en especial, con las más vulnerables, en las que se demostró que pueden transformarse viejos problemas con la integración de entidades estatales y la activa participación del pueblo".



Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 26/1961: Asesinan bandidos en el Escambray al brigadista Manuel Ascunce Domenech y al campesino Pedro Lantigua.
- 27/1871: Fusilamiento de los ocho estudiantes de Medicina en La Habana.

Semana del 26 de noviembre al 2 de diciembre

- 29/1956: Asalto al Polvorín de La Cadena, entre Delicias y Chaparra.
- 30/1943: Nace Andrés Leyva Rodríguez, el mártir más joven de Las Tunas.
- 30/1956: Levantamiento de Santiago de Cuba y acciones en otras zonas de Oriente

como apoyo al desembarco del Granma.

- 1/1958: Muere el revolucionario Arquímedes García Cruz.
- 2/1956: Desembarco del Granma. Día de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR).

Llévanos en tu móvil





Violencia detrás del follaje

Por Yenima Díaz Velázquez

HACE pocos días, ella volvió a ver al hombre, parcialmente escondido detrás de un árbol. La de él era una mirada desafiante; demostrando su superioridad, basada en la sorpresa del instante y en el miedo frente al que reacciona la mayoría de las mujeres en una situación de tal naturaleza. Él no se le acercó, tampoco la tocó y ni siquiera le dirigió una palabra. Pero, su mano y sus gestos delataban los instintos sexuales. Esa vez, como otras tantas, él satisfizo sus necesidades mientras ella apuraba su paso, temblorosa por lo que había visto.

En más de una ocasión esta reportera ha presenciado momentos similares; incluso, pensó que el exhibicionismo de ciertos hombres en zonas públicas tendía a desaparecer, porque la sociedad se educa y cada día a las mujeres se nos trata con más valor y respeto, tal como merecemos. Sin embargo, lamentablemente, no es así.

Ocurrió que las medidas indicadas para disminuir los contagios con el coronavirus disminuyeron el tráfico femenino por los lares en los que ellos prefieren actuar. Aunque... quién sabe cuántas vivieron minutos de tensión y hasta temor, pues había menos personas cerca. Es muy difícil

conocer esa cifra con exactitud, porque muy pocas se atreven a hacer una denuncia oficial y casi siempre se conforman con advertirlas a vecinas, amigas, familiares y compañeras de trabajo que no caminen por determinado lugar si van solas.

Con la vuelta a la nueva normalidad, aparecen otra vez algunos hombres que, a cualquier hora del día, se esconden tras el follaje de áreas poco transitadas para mostrar a quienes pasan por esos puntos de la localidad las partes más íntimas de su cuerpo y, de esa manera, conseguir su satisfacción sexual.

El exhibicionismo es una parafilia que contradice las normas morales de la sociedad cubana y llega a causar serios daños psicológicos a sus víctimas. ¿Cuánto trauma puede quedar en niños y niñas que, en su camino desde y hacia las escuelas, se encuentran con estos individuos? ¿Por qué tienen que vivir esas experiencias angustiantes las mujeres que regresan a sus casas o van para su trabajo?

Se sabe que dichos varones casi nunca buscan el contacto físico. No obstante, eso no alivia las consecuencias de sus actos y es muy lamentable ver cómo esto ocurre con tanta

frecuencia en los alrededores de la sala polivalente Leonardo MacKenzie Grant; también en la avenida que une al hotel Las Tunas con el hospital Ernesto Guevara y en otros lugares.

Ejemplos hay muchísimos, desde la muchacha fatigada que casi volaba sobre sus pies, asustada por un desagradable encontronazo de ese tipo; hasta la señora mayor que, además de ocasionarle una profunda vergüenza, casi sufre un infarto por el pavor.

Es hora entonces de sumar voluntades para que, quienes gustan de exhibirse en zonas apartadas no se sientan dueños de esos sitios. Si se trata de personas que requieren de un tratamiento, deben ser atendidas y dárseles seguimiento. Cualquiera que sea la causa de tal actuar, hemos de ponerle freno.

Que no queden dudas: esas son formas de violencia hacia las mujeres y es un problema de todos, porque hoy puede afectar a un miembro de una familia y mañana de otra. Las calles, los caminos y cualquier vía de Las Tunas son de uso público y todos queremos transitar por esos espacios con la tranquilidad y la seguridad ciudadanas que Cuba garantiza a sus hijos.

Inicia en Majibacoa producción de las casas rústicas de cultivo

Por Yenima Díaz Velázquez

Por estos días inician su vida útil las casas rústicas de cultivo en Majibacoa, parte de una estrategia que pretende apoyar la producción de las 10 libras per cápita de hortalizas y condimentos frescos que establece el Programa de Autoabastecimiento Municipal.

Así lo informó Alexander Collazo Ochoa, delegado del Ministerio de la Agricultura en ese territorio, quien añadió que en jornadas recientes se sembraron de pepino las dos primeras unidades, cuyo rendimiento formará parte de la dieta de los majibacoenses en los festejos por el fin de año.

Añadió que próximamente plantarán las otras dos casas rústicas -en este caso con tomate- y que en la localidad se dispone de las posturas necesarias para cubrir los canteros, además de la fuerza de trabajo que acomete tanto la siembra como la atención cultural.

Ubicado en la comunidad de Blanca Rosa, el complejo se diseñó con una construcción económica que implica la disminución del costo de las inversiones y el uso de recursos disponibles en la provin-



Foto: Reynaldo López Peña

cia, a la vez que se asegura su resistencia frente a lluvias intensas y fuertes vientos.

Para garantizar el éxito de esta primera siembra, ya los enclaves tienen instalados los sistemas de riego que permitirán la humedad precisa para el crecimiento de las hortalizas. También cuentan con la materia orgánica requerida en cada cantero y se actúa para prevenir la presencia de enfermedades e insectos dañinos.

Collazo Ochoa explicó que ha podido apreciar la satisfacción del pueblo con el inicio de

los cultivos, lo que se dedica al triunfo de la Revolución en su aniversario 63; y que los trabajadores están comprometidos a cosechar y rápidamente volver a sembrar.

Esta experiencia de las casas rústicas de cultivo se inició en la comunidad de San Gregorio, del municipio de Las Tunas, y continuará con otras, también con un área total de 270 metros cuadrados, pues posibilita cosechar durante todo el año, especialmente en el verano, período muy desfavorable para la producción de hortalizas.



Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

JOVEN CON TRASPLANTE ESPERA POR MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Una carta firmada por Mercedes Rivero Mendoza trae a este espacio la inquietud por la salud de su hijo Yurberlandy Rodríguez Rivero, quien reside en Calle O número 13A, reparto Manuel Ascunce, municipio de Jobabo. Él está operado de un trasplante de riñón desde el 25 de junio del 2019, hecho que agradece "a la Revolución, su Sistema de Salud y a médicos tan profesionales como los del equipo de esa especialidad en el hospital Lucía Iniguez, de Holguín".

Su misiva detalla: "Los médicos, al conocer la situación del lugar donde vivía, nos aconsejaron sacarlo de allí antes de realizar la operación, pues su vivienda se encuentra en un lugar bajo, muy cercano a las zanjas donde vierten las aguas albañales. En temporada de lluvia, el dengue es tan común como una gripe. Hay muchos insectos y roedores."

"Después de meses de gestiones se aprobó la construcción de la casa. Actualmente mi hijo reside en el mismo sitio. Al año de trasplantado, en el 2020, le asignaron el solar y comenzó la construcción, la que se encuentra a nivel de zapata. El 2 de febrero de este año nos dirigimos al Gobierno municipal para ver a la compañera que atiende esta actividad, quien es la delegada de la circunscripción donde él vive, pues habían entrado materiales."

"Ella nos expresó, no con muy buena forma, que esos recursos eran para la culminación de viviendas y que desde la provincia traían nombres y apellidos. Solicité varias veces una entrevista con la intendente y no la he podido lograr. El 17 de mayo, después de esperar alguna respuesta, me dirigí nuevamente al Gobierno y pedí otro despacho. Me respondieron que el caso se había analizado y que los materiales eran para los subsidios, que así lo había determinado la provincia."

"Me pregunto cuándo llegarán los de la vivienda de Yurberlandy. Él sufrió ya un rechazo agudo de riñón por una bacteria. ¿Por qué esperar que ocurra lo peor? ¿Qué cuesta más, un trasplante o un poco de sensibilidad?", concluye la misiva.

AGUAS ALBAÑALES PONEN EN PELIGRO LA SALUD COMUNITARIA

La lectora Arabelis Hernández, con residencia en la calle Rubí número 39, entre Maceo y Gonzalo de Quesada, en esta ciudad, escribe a la sección para plantear lo siguiente:

"Estamos muy preocupados por la tupición que presenta la fosa ubicada en mi vivienda y a la que están conectadas las casas de varios vecinos, en su mayoría ancianos. El hedor es insoportable. Ya hay patios inundados y tememos enfermarnos. Pedimos a la dirección de Acueducto y Alcantarillado que le ponga corazón a este problema. Somos personas mayores y la solución se está dilatando demasiado", reclama Arabelis.

Este Periódico pudo constatar la seriedad del problema: las aguas albañales alcanzan el frente de la morada y corren calle abajo. No solo obstaculizan el paso de las personas, sino que representan un peligro para la salud de quienes viven en esa cuadra o transitan diariamente por ella.



En el lente

Texto y foto: Reynaldo López Peña

Continuidad necesaria



Quienes pasamos frente a la Terminal de Ferrónibus de esta ciudad nos percatamos de que hace meses, luego de iniciadas las labores de reconstrucción, está paralizada la parte final del techo del andén. Las tejas a nivel del piso y las estructuras al aire libre pueden provocar un deterioro creciente de estos elementos.

Manatí, con las miras hacia el futuro

Por Yuset Puig Pupo

Atrás van quedando los peores capítulos de la Covid-19 en suelo manatiense. Otra vez se reúnen los pobladores bajo la sombra de los álamos en el parque José Martí y los uniformes de los más chicos, en las calles, dan sensación de tranquilidad; las rutinas regresan como el ajetre alrededor de las principales áreas comerciales.

Al paso, ahora hay metas y nuevos proyectos; aunque muchas familias cargan historias tristes, se abrazan después de meses de distancia, y rememoran que algunos le han puesto rostros cercanos a la alarmante cifra de muertos que nos cobró el coronavirus.

Hubo despedidas, pero en este minuto se imponen los reencontros. El municipio comienza una etapa con el optimismo que lo caracteriza de antaño. De frente a los problemas fundamentales que impactan en la localidad y con las miras enfocadas hacia la búsqueda de estrategias más efectivas para salir adelante y hacer tangibles las metas de prosperidad y crecimiento social.

COMO SUERTE DE FARO

Carlos Alberto Cabrera González, aun cuando no pasa de los 43 años, lleva sobre sus espaldas el difícil reto de velar por el correcto desenvolvimiento de la actividad partidista en suelo manatiense. Para los que lo imaginan detrás de un buró, sepan que a su competencia no escapa ningún pedacito del terruño, ni las cuestiones más subjetivas que también frenan el tranquilo andar de sus habitantes.

“En el último período, el panorama ha sido complejo, sobre todo, por la incidencia de la pandemia y la estrechez económica que trajo consigo, no solo para



Carlos Alberto Cabrera González.

Cuba, sino a nivel global - puntualiza el primer secretario del Partido en la noroesteña demarcación-. En estos momentos estamos enfocados en hacerles frente a los obstáculos más apremiantes y trazar las líneas de acción para extender los aires transformadores.

“Manatí realizará este sábado la Asamblea de Balance del Partido con optimismo y con deseos de trabajar. Nos centramos en el pueblo, en sus necesidades, en las expectativas con las que quieren culminar el 2021 y emprender el próximo calendario.

“A partir del Octavo Congreso de la organización se trazaron los conceptos, ideas y directrices que han devenido metas para el quehacer actual. Este proceso asambleario es la continuidad del cónclave y busca el fortalecimiento de las estructuras de base para resolver los problemas que más nos afectan.

“Hemos hecho énfasis en la batalla económica, y hoy redoblamos el impulso, control y exigencia del Programa de Producción de Alimentos. En nuestro

territorio, eminentemente agropecuario, urge incrementar las producciones para llevar más a la mesa de los manatienses.

“Tenemos el desafío de resolver las deficiencias asociadas a la entrega de leche fluida, que en la actualidad se incumple por cuestiones que debemos erradicar y conducen a un chequeo más riguroso.

“Otra meta es concretar la recuperación cañera. Aunque ya no existe la industria, estamos comprometidos a tributar gramínea a los centrales Guiteras y Majibacoa y resulta de vital importancia recuperar las áreas de siembra, que muchas se han perdido por el mal manejo; además de elevar los rendimientos, intensificar las faenas de las unidades básicas de producción cooperativa y retomar la cultura cañera”.

AIRES RENOVADORES

Cabrera González asegura que el Partido se debe a las generaciones bisoñas. Entre sus directrices está el fortalecimiento de la actividad ideológica desde el diálogo continuo con los “pinos nuevos”, aprendiendo de ellos renovadas formas de hacer y decir con creatividad y sentido de pertenencia; pero también con las herramientas y el sello de los tiempos actuales.

“Hoy nos mueve el impulso de transformar las comunidades, de robustecerlas y a la vez renovar los métodos de trabajo. Queremos implantar estilos en los que el protagonismo recae en los pobladores. Se trata de lograr la imbricación y el buen funcionamiento del Grupo de Trabajo Comunitario e involucrar a la fuerza del barrio en la solución de sus dificultades, movilizarlos a cambiar su entorno.

“Les damos seguimiento a los



Fotos: Reynaldo López Peña

tres asentamientos que hemos identificado como más vulnerables: dos en la zona rural y en la parte urbana, la Circunscripción 10.

“Nos falta mucho por hacer. En lo social, el abasto de agua es de los mayores retos que afrontamos, pues en más de 60 comunidades se entrega en pipas y de ellas, 17 por ferrocarril. Una realidad marcada por deficiencias y la escasez de combustible. Sabemos que se requiere de un tratamiento más efectivo por parte de los cuadros”.

CON LAS EXPECTATIVAS DEL PROGRESO

A pesar de los obstáculos, en la etapa reciente Manatí atesora ejemplos de buenas praxis, así como altruismo, solidaridad y confianza en el futuro. El personal de Salud, de mano de otros sectores, se desempeñó de manera excepcional en el enfrentamiento al SARS-CoV-2, en un escenario completamente nuevo. Sus profesionales, al costo de sacrificios personales, estuvieron a la altura de lo que se esperaba de ellos.

En los últimos cuatro años, la rama de Educación exhibe y mantiene resultados destacados a nivel provincial, debido a la imbricación de los consejos de dirección con los claustros docentes. Ellos, igualmente, estuvieron a la vanguardia en la lucha contra la Covid-19.

En el funcionamiento partidista, Carlos Alberto puntualiza que en el lustro más cercano ha habido un crecimiento en las organizaciones de masas y la militancia ya se acerca a los dos mil miembros. Esta fortaleza obedece al proceso de captación temprana y a una labor durante todo el año con la membresía, de frente a sus dudas y expectativas.

Al decir del primer secretario, el relevo está asegurado. “Este es un pueblo laborioso, trabajador, que se empeña en hacerles frente a los inconvenientes y crecer ante las limitaciones de cualquier índole. Vamos a llegar a la Asamblea con algunos problemas resueltos, sobre todo, con la voluntad de encontrar las mejores estrategias para transformar nuestra realidad, y pronto”.



Comité Municipal del Partido en Jobabo

Buró Ejecutivo



Blanca Iris Santana Ravelo,
primera secretaria



Osmel Osorio López,
esfera Político-Ideológica



Noemí Alarcón Llanes,
esfera Consumo y Servicios



Maikel Cutiño Cutiño,
esfera Agroalimentaria



Ismaray Pérez Cruz,
miembro no profesional



Meysi Ruiz Aguilar,
miembro no profesional



Carlos Enrique Figueredo Lozano,
miembro no profesional



Keonar Matos Cartaya,
miembro no profesional



Henry Pantoja Santiesteban,
miembro no profesional

Demás integrantes del Comité

Yanelis Acosta Morales
Elier Agüero Chell
Dayamí Aguilera Ruiz
Reonel Avilés Pérez
Katerine Borrego Salet
Rober Miguel Borrero Palomino
Yadira Carrasco Cisnero
Yodelis Castro Pérez
Reinier Cedeño Ramos

Roberto Duardo Gómez
Esteban Fernández Rondón
Leusbel González Martínez
Marienela González Tornet
Eliades Labrada Pérez
Misleidis Maltriató Vázquez
Oscar Alberto Martínez Domínguez
Iliana Monjes Lamorut
Cándido Pantoja Guisao

Darley Pérez González
Bárbara María Pérez Milanés
Estela Rafael Anderson
Mislaidis Remedio Prado
Madelín Rico Páez
Crecencio Rivero Guisao
Vicente Rivero Meriño
Javier Rodríguez Acosta
Misael Román Salgado

Yarlen Ruiz Cruz
Mailín Sánchez Mendoza
Bertha Liset Santana González
Luis Andrés Sosa Quesada
Yosleidis Valdés Alonso
Osiris Valentín Ruiz
Yaimara Vargas Abreu
Licet Zayas Díaz

El batallar por el bien común

Por Juan Soto Cutiño

Todo cuanto se razonó, debatió, criticó y se plasmó en los acuerdos y las proyecciones en la Asamblea Municipal de Balance ratificó que el batallar constante de Jobabo, por el bien común de su población, tiene en el Partido a su primordial impulsor.

Conscientes de su papel rector y de que los progresos de la economía y la sociedad que precisa la sureña demarcación dependerán, en grado superlativo, de los aportes del universo agropecuario, el tema de la producción de alimentos constituyó el principal punto de interés entre los asistentes a la cita. Estuvieron presentes Jorge Luis Broche Lorenzo, miembro del Secretariado y jefe del Departamento de Atención al Sector Social del Comité Central del Partido, y Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del PCC en la provincia.

Tanto fue así que la mayoría de las intervenciones giraron en torno a la necesidad de fortalecer las estructuras de base del Partido, en virtud de aglutinar y promover el apoyo de todas las fuerzas a la apremiante tarea de la producción de alimentos.

Pérez Gallego reflexionó que la mejor labor político ideológica que puede hacer la militancia partidista descansa en el cumplimiento eficiente de los planes, en contrataciones objetivas y en lograr que los surtidos del agro lleguen a los habitantes con sistematicidad y en cantidades que posibiliten disminuir los precios.

Recalcó que la comida de Jobabo hay que producirla en la localidad, pero para alcanzar ese empeño, la Agricultura tiene que sumar a la actividad miles de las hectáreas que aún permanecen infestadas de marabú o no se explotan de manera adecuada.

La plenaria conoció de positivas vivencias como la expresada por el labriego Leonel Avilés, quien señaló que cuando tomó las riendas de la cooperativa de producción agropecuaria (CPA) Reynaldo Rodríguez -hace tres meses-, estaba a punto de quebrar. Allí la cosecha prácticamente era nula y hacía medio año que no se cobraba un centavo.

“Con el apoyo del núcleo del Partido -refiere- iniciamos la discusión campesino a campesino, convocamos a las organizaciones de masas, a los vecinos y de conjunto les hemos ido ganando la batalla a los problemas. Hoy la producción avanza, vendemos alimentos a los pobladores dos veces por semana, se desmonta marabú y el barrio luce más higiénico y embellecido”.

Con ese espíritu también se encaminan en Jobabo los servicios básicos, los proyectos de



Fotos: Reynaldo López Peña

desarrollo local, el autoabastecimiento municipal, el aporte de leche, la utilización de la ciencia y la técnica, además de los encadenamientos productivos. El territorio se nutre de cuadros más capaces, al frente de los cuales fue ratificada en el cargo de primera secretaria del Partido Blanca Iris Santana Ravelo.

En opinión de Jorge Luis Broche Lorenzo, esta fue una buena Asamblea, en la que hubo un proceso de construcción colectiva de conocimientos y se nutrió de la inteligencia y las experiencias necesarias para adoptar las mejores decisiones en función de los objetivos planteados.

“Entre Música” y juventud, Las Tunas cantó con Tony Ávila

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

Cuando en la noche del sábado, la guitarra y voz del trovador cubano Tony Ávila se apoderaron de la Plaza Cultural, de esta ciudad, la XV edición del Festival Entre Música de la Asociación Hermanos Saiz (AHS) llegó a su fin.

El concierto, una de las primeras propuestas artísticas que vivió la urbe en su camino hacia la nueva normalidad, y que se realizó bajo las más estrictas medidas higiénico sanitarias por la Covid-19, dejó su huella en las redes sociales como una velada inolvidable, en la que el público tunero, sobre todo joven, entonó los estribillos del

autor de **La choza de Chicha y Chacho**.

Amaury del Río, joven trovador y miembro de la AHS, dijo en su perfil de **Facebook**: “Gracias Tony, por la oportunidad de compartir escenario, por contar con nosotros para cambiar la casa; la felicidad está en la noche pegada en los ojos, cuando todo se acaba, cuando se apagan las luces y solo quedan los hombres que fundan”.

Amaury, junto al Proyecto Controvando, al que se unen consagrados y noveles de este género en Las Tunas, subieron también a escena para acompañar al cantautor de voz limpia y lírica trans-

parente que emociona y hace reflexionar con temas como **Mi casa**.

Una jornada de lujo como cierre del evento que está cumpliendo 15 años y por tanto rindió homenaje a miembros fundadores como Iraida Williams, Andrés Borrero, Argibaldo Acebo y Aleivis Arauz. El “Entre Música” hizo espacio, del 18 al 20 de noviembre, para la música de concierto, la electrónica, el **jazz**, la balada, el **rap**, la rumba y más, ello sin dejar de conjugar con la literatura y las artes plásticas y escénicas.

En su versión **online** a causa de la Covid-19, el Festival mostró las

experiencias y emociones que artistas, como la guitarrista concertista Elvira Skourtis, han acoopiado a lo largo de estos años, al ser un evento nacional muy esperado por intérpretes de todo el país.

El mano a mano entre diferentes generaciones de artistas del territorio es la máxima de la AHS tunera para continuar los festejos por el aniversario 35 de la organización, una mezcla de las esencias y actuales pasiones para repensar y hacer sentir, con mucha más fuerza, el arte joven cubano.



Foto: Tomada de la AHS

Jesús Vega Faura, una vez más

Por Iris Cruz Núñez (Crítica de Arte)

Quedó inaugurada la exposición **Entre versos, dibujos y pinturas** de Jesús Vega Faura (Chucho) en la galería de la Fundación Nicolás Guillén, proyecto ideado por Carlos Andrés Tamayo Rodríguez y que devela la capacidad creativa de su autor.

El desarrollo de la pintura y el dibujo llevan consigo la entrega. Sé de este hombre que dedica horas a la práctica en su taller. El estudio, cada día, ha sido una responsabilidad para Chucho (Las Tunas, 7 de octubre, 1952), porque ello concurre a su vocación pedagógica con los más jóvenes. El arte para él representó un doble desafío, pues se incorporó al aprendizaje de las técnicas plásticas a la vez que impartía clases en la Escuela Elemental.

Su creación pictórica ha evolucionado hacia nuevos códigos, traducidos en vivos matices de amarillo, rojo, azul y pinceladas cada vez más planas, limpias. La línea actúa como un personaje proyectando sus propios discursos, regodeando la composición en estructuras complejas.

Mantiene la expresividad en sus temas, predomina el intercambio de emociones y vivencias



Foto: Reynaldo López Peña

entre mujeres, contextos donde el vestuario se transforma en ciudad.

A rotular aprendió en la juventud, junto al paisajista Angélico Camacho; luego lo enriqueció con el discurso conceptual, esencia que hace la creación más completa, de alcance insospechado. La capacidad y disciplina para desarrollar la pintura y dotarla con un argumento creíble lo ha llevado a ser un artista reconocido y admirado por sus contemporáneos.

Los versos en esta expo prece-

den el concepto y dictan el pulso; Chucho logra imágenes con vuelo estético y limpieza, dos características difíciles de concebir en el trabajo a tinta. Revitaliza la plumilla dentro del panorama contemporáneo, dominado por tecnologías.

La plumilla es una técnica muy laboriosa, requiere ensayar cada línea. Error trazos puede invalidar la pieza, más de una obra desechó el creador y recomenzó con la incertidumbre de no lograr la misma atmósfera que revelan la magia y la poesía.

Vivimos otro noviembre de magia

Solo dos espectáculos presenciales a causa de la Covid-19 pudieran parecer insuficientes, mas Las Tunas ha vuelto a vivir un noviembre de magia con la XXVI edición del Festival Anfora y la certeza de que el legado del mago Piter no morirá.

La Plaza Cultural y la sede del guñol Los Zahoríes fueron los escenarios elegidos para rendir homenaje, desde el 19 de noviembre y hasta el 21, a María Ibañez, la maga Merlina, profesional con reconocida trayectoria y una especie de madrina para el “Anfora”; y al aniversario 225 de la fundación de la ciudad de Las Tunas, localidad que se niega a perder el calificativo de Ciudad Mágica de Cuba, en eterno agradecimiento a la semilla que sembró José Reynerio Valdivia (mago Piter).

Gran parte de esa responsabilidad recae sobre Huracán Mágico, compañía anfitriona que fundara él y protagonista de ambos espectáculos en esta convocatoria, con presencia virtual de participantes de ocho países invitados y otros ilusionistas cubanos.

Alberto Carlos Estrada Segura, especialista de Artes Escénicas en



la provincia, explicó vía **Facebook** que en esta ocasión el público disfrutó de tradicionales y novedosos trucos como producción de jaulas, caja de dagas, suspensión de espadas, monociclo, adagio de acrobacia en patineta, producción de palomas, La copa inagotable, El Tutankamón y el baúl macabro.

Ejecutados todos por los magos Fernando, Jean Carlo, Denys, Rody, el payaso Chupetin (Luis Ángel), los artistas circenses Osmani y Yanela (Dúo Onix) y Marco Aurelio, nueva hornada de integrantes de Huracán Mágico que tiene la misión de no dejar morir ese arte en Las Tunas y el encuentro fundado por el maestro Piter.

Ese creador falleció en el 2016 y dio vida al Festival en el año 1989, como un evento único de su tipo en Cuba, encaminado al intercambio de experiencias y la formación de la juventud.

El público tunero, asiduo a las jornadas mágicas que regala el “Anfora”, vibró con la posibilidad de poder disfrutar de las propuestas artísticas, un soplo de aire fresco para la cultura que se revitaliza ante la disminución de casos de coronavirus en el territorio. (D.L.G.)



COSAS DE APELLIDOS

Revisar una guía telefónica es disfrutar de una gama de apellidos sorprendentes. Se pueden relacionar con los más disímiles sectores. Ahí van algunos ejemplos. **Fauna:** León, Gallo, Palomo, Cordero, Toro, Potro, Cuervo y Águila. **Colores:** Blanco, Verde, Negro, Gris y Rojo. **Árboles:** Pino, Olivo, Robles, Naranja y Manzana. **Accidentes geográficos:** Montaña, Valle, Pozo, Sierra, Montes y Colina. **Vivienda:** Casas, Baños, Portal, Paredes, Salas y Puertas. **Oficios:** Sastre, Herrero, Labrador, Barbero, Soldado e Ingenieros. Los hay que se oponen entre sí, como los casos de Delgado-Gordo, Cabello-Calvo, Grande-Pequero y Guerra-Paz.

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

La respuesta genial ocurre cinco segundos después de haber dado la estúpida.

Artemuos Ward (humorista norteamericano)



INTERNETicias

Fresno, California.- La adicción a los teléfonos móviles es tal que un restaurante de esta ciudad ofrece una comida gratis si los clientes aceptan guardarlos y conversar un rato entre ellos. El descuento solo se aplica a grupos de cuatro usuarios o más, siempre que sus celulares funcionen. Si califican para la oferta, recibirán una pizza grande gratis, que podrán disfrutar en su próxima visita o donarla a habitantes sin hogar. “Nuestro objetivo es contribuir en algo a la comunicación entre las personas mientras disfrutan de una comida”, dijo el dueño del local... ¡que nunca lleva el celular a su trabajo!



SENSIBILIDAD

Un ciego pedía limosnas con una gorra a sus pies y un trozo de cartón sobre el que se leía, escrito con tiza: “Por favor, ayúdeme, soy ciego”. Pasó por allí un publicista y vio las pocas monedas recogidas. Sin pedirle permiso, tomó el cartel, lo volteó, cogió una tiza, escribió otro anuncio, puso de nuevo el cartón en su lugar y se fue. Un rato después regresó y vio la gorra repleta de monedas. El ciego reconoció sus pasos y le preguntó quién era y qué había puesto. El publicista le contestó: “Nada que no sea tan cierto como tu anuncio, pero con otras palabras”. El nuevo letrero decía: “Hoy es primavera y no puedo verla”. Moraleja: varíe la táctica si algo no le sale bien. ¡Funciona!



POSTALES TUNERAS

El aeropuerto tunero Hermanos Ameijeiras se encuentra actualmente fuera de servicios. En 1947, la instalación era apenas un campo de aterrizaje, situado en el perímetro de una finca particular. A partir de 1966 sirvió de sede para la aviación agrícola, y en 1978 comenzó a operar vuelos civiles Las Tunas-La Habana con el nombre de 9 de Abril. El 15 de febrero de 1988 se inauguró oficialmente, bajo el apelativo Hermanos Ameijeiras. En un inicio operó con equipos YAK-40 para 30 pasajeros. Tiempo después, en su pequeña pista comenzaron a aterrizar aeronaves de mediano porte, como AN-24 y AN-26.



RINCÓN CURIOSO

Si viajaras al espacio regresarías algo más alto, pues la falta de gravedad provoca que la columna vertebral se estire... **En la lengua inglesa ningún número entre 1 y 99 tiene la letra a...** En el planeta Urano cabe 63 veces la Tierra... **Se denomina triscaidecafobia al miedo irracional al número 13...** El continente africano está constituido por 55 países y, con sus mil 200 millones de habitantes, acoge al 15 por ciento de la población mundial... **Los tiburones han estado en el planeta más tiempo que los árboles...** El papel moneda lo inventaron los chinos en el siglo VIII... **El Parlamento más antiguo es el de Islandia, que data del año 930...** Con sus 828 metros, el edificio Burj Khalifa es el más elevado del mundo y se encuentra en Dubai... **La temperatura más alta registrada en la Tierra fue de 57.8°, en El Azizia, Libia, en 1922...**



Por Dubler R. Vázquez Colomé

Los Juegos Panamericanos Júnior fueron inaugurados este jueves en la ciudad colombiana de Cali y, entre los más de 200 representantes de Cuba, cinco tuneros están ya en tierras sudamericanas para participar en la histórica primera edición de la fiesta del deporte joven de América.

Aunque las acciones competitivas habían arrancado desde el martes con el torneo de balonmano, fue en la jornada de ayer que se efectuó la colorida ceremonia inaugural en el Estadio Olímpico Pascual Guerrero, donde se dio el disparo de arrancada a una cita en la que están presentes los 41 países afiliados a Panam Sports.

Ubicada al suroeste de Bogotá, en el Valle del Cauca, la capital mundial de la salsa será ahora epicentro de la actividad atlética en el continente. La cita arranca con el sueño de impulsar a las nuevas generaciones de deportistas, así como visibilizar nuevos talentos y apoyar el desarrollo del deporte en las categorías junior a través de su participación en eventos de alto alcance.

Además, según las propias bases de los Juegos, la novedosa idea pretende dotar al deporte de un carácter transicional: "Crear un vínculo de acción social con la cultura y la educación ciudadana, demostrando de qué es capaz la juventud cuando se fija un objetivo".

Bajo la etiqueta #TodoxVos y con un coatlí llamado Pana como mascota oficial, los Panamericanos Júnior convocan a unos tres mil 500 atletas de 27 deportes, con un amplio rango de edades que va mayormente desde los 14 hasta los 22 años.

Cinco tuneros a bailar salsa en Cali

DE LAS TUNAS A CALI

El primer tunero que verá acción será el jovencito pelotero Carlos Rafael Rodríguez, el integrante más joven del equipo que dirige Eriel Sánchez. Aunque no se espera que el espigado torpedero sea el titular de la posición, sus habilidades a la ofensiva y su defensa muy por encima de la media bien podrían propiciarle el debut en la jornada de hoy, cuando Cuba comience su calendario enfrentando en horas de la tarde a la escuadra de Brasil.

El estadio Edgar Rentería, de la ciudad de Barranquilla, es la sede del torneo beisbolero y allí el equipo antillano volverá a jugar en la mañana de este sábado frente a Venezuela, flamante campeón mundial Sub-23. El domingo, esta vez en el turno de la noche, la nave antillana cerrará el accionar del grupo B chocando con el elenco de Nicaragua, actual monarca continental de esta

Los antillanos, que fueron subcampeones panamericanos y bronce mundial, se presentan ahora con un equipo muy renovado que dependerá, sobre todo, de su picheo.

Luego, el 30 de noviembre en la tarde será el momento de la amaneciera Ariliannis Colás, quien correrá las semifinales de los 400 metros con vallas. De avanzar a la final, la tunera buscaría las medallas dos días después en un horario similar.

Con cinco años ya en el equipo nacional de la categoría, varias medallas en torneos domésticos y tiempos en torno a los 57 segundos, la Colás intentará destacar entre las 11 corredoras inscritas y darle el primer alegrón en forma de presea al Balcón de Oriente.

El luchador Liober Josué Betancourt será el siguiente candidato a medallas y entrará en acción el primero de diciembre. El muchacho de 20 años de edad consiguió su clasificación en el Campeonato Panamericano Júnior y de Cadetes, acogido en junio pasado por la ciudad mexicana de Oaxtepec. Allí, en los 97 kilogramos del estilo clásico, Betancourt se llevó la presea de bronce.

"Yo llevaba dos años sin entrenar y pienso competir con los mismos rivales. Tengo grabaciones de cada pelea y todos los días estudio porque mi mente está puesta en la final", le había declarado en este verano a la colega Gretel Tamayo, de **Tiempo 21**.

De hecho, el muchacho tendrá la oportunidad de revancha ante el brasileño Igor Fernando Alves, quien lo derrotó en semifinales del Torneo Panamericano y luego se tituló ante el mexicano Daniel Alejandro Véliz, también presente ahora en Cali.

Otro que estará será el ecuatoriano Santiago Echeverri, a quien Liober se impuso 10-1 por el metal bronceado, al tiempo que su otra víctima en junio pasado, el



Diana Leyva, al igual que el resto de pentatletas cubanos, tendrá un duro reto en la prueba de equitación.

misma categoría. Por la llave A buscarán su avance los conjuntos de Colombia, República Dominicana y Argentina.



El grequista Liober Betancourt intentará mejorar su medalla de bronce en el Campeonato Panamericano de junio pasado y será la primera opción de podio para la representación tunera.

estadounidense Peter Casale Jr., cedió su puesto al muy promocionado Cameron Dubose, de excelentes resultados en el fuerte circuito colegial norteamericano.

El propio primer día de diciembre arrancará el torneo de pentatlón moderno, en el que estarán los tuneros Diana Leyva y Marcos Antonio Rojas. De acuerdo con el calendario oficial, la primera jornada incluirá competiciones en la esgrima para ambos sexos, mientras que los eventos de natación, equitación, tiro y carrera a campo traviesa completarán el exigente programa.

Diana, de apenas 19 años, y Marcos Antonio, de 21, estarán bajo la mirada experta del entrenador Luis Joel Ceballos, el otro tunero de la delegación.

"Los países más fuertes son México, que viene muy bien; Guatemala, que tiene buenos pentatletas; Ecuador, que cuenta con Andrés Torres, campeón del clasificatorio, y pienso que luego está Cuba", opinó recientemente Rojas, unos meses después de conseguir en México el boleto a Cali.

Si bien Marcos Antonio tiene más experiencia competitiva, para ambos atletas será extremadamente complicado conseguir una buena ubicación en una competencia muy veleidosa. A la exigencia propia de las otras cuatro disciplinas, se suma la dificultad de la equitación, con un sorteo que determina ya en la propia sede el caballo con el que competirá cada concursante.

CUBA, BIEN REPRESENTADA

La delegación cubana inscribió a 212 atletas y aumentó a 90 las pruebas en las que participará desde este jueves y hasta el próximo 5 de diciembre.

José Antonio Miranda, director general de Alto Rendimiento del Inder, informó que Cuba estará representada por 117 varones y 95 féminas, con la inclusión en el torneo mixto de judo.

Nuestra Isla se ubica como la quinta delegación con mayor cantidad de atletas, una lista liderada por México (383), Colombia (378), Brasil (359) y Argentina (276).

Constituida Comisión Provincial del Censo 2022



Texto y foto: István Ojeda Bello

MEDIANTE la firma del acta constitutiva en la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González, de Las Tunas, quedó establecida ayer la Comisión de Coordinación Provincial del Censo de Población y Viviendas 2022. Dicha estructura guiará la realización de ese significativo proceso de recolección de información demográfica del país.

El ente está presidido por Jaime Chiang Vega, gobernador provincial, y su vicepresidente es Vladimir Amat Moro, director de la Oficina de Estadísticas e Infor-

mación en el territorio. Lo integran representantes de las direcciones provinciales de Trabajo, Economía y Planificación, Finanzas, Educación y Transporte; además, valiosas entidades e instituciones como Comercio, Planificación Física, Justicia, la Universidad de Las Tunas, las Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior, entre otras.

"Efectuarlo en las condiciones actuales, con un presupuesto total que supera los 700 millones de pesos, da una idea de la importancia que le concede Cuba a un ejercicio que proveerá de datos actualizados para dar cumplimiento a los planes de desarrollo hasta el 2030 y los **Lineamientos** aprobados en los congresos del Partido", dijo Chiang Vega refiriéndose a la relevancia de esta tarea.

En los próximos días se crearán comisiones análogas en los ocho municipios. El pasado 21 de mayo, el primer ministro Manuel Marrero Cruz mediante el Decreto Ley 42 dispuso la realización en el 2022 del Censo de Población y Viviendas, con el propósito de actualizar toda la información sobre las dinámicas sociales y demográficas de la nación.

Pocas lluvias y presas deprimidas

Por Yenima Díaz Velázquez

Una difícil situación tiene actualmente la provincia en cuanto a su reserva de agua, pues al cierre de la segunda decena de noviembre los embalses administrados por el Instituto de Recursos Hidráulicos (IRH) apenas acumulan poco más de 145 millones de metros cúbicos.

Esto representa el 41 por ciento de la capacidad total de llenado de los 23 reservorios, que asciende a 350 millones 915 mil metros cúbicos, y pone al territorio en alerta, excepto en el municipio de Amanico, donde la Derivadora Sevilla está llena.

El escenario más complejo lo tiene Jobabo, allí las presas El Lavado y Las Lajas están al 15 y al tres por ciento, respectivamente. También preocupa "Jesús Menéndez", porque entre la "Juan Sáez" y la "Copo del Chato" suman únicamente 24 millones de metros cúbicos, para el 21 por ciento.

El comportamiento del resto de los territorios oscila entre el 72 por ciento en Manatí y el 30 en Puerto Padre, pasando por Majibacoa (50), Las Tunas (47) y Colombia (45). Según el parte diario de la Delegación Provincial del IRH, la poca garantía de agua se debe a las escasas lluvias reportadas en los primeros 10 meses del año, cuando preci-



pitaron 703 milímetros, de un acumulado histórico hasta la fecha de mil 016,9.

Específicamente, el período húmedo-comprendido entre mayo y octubre-terminó muy por debajo de lo que necesitan estas sedientas tierras, tal como informó Liset Montero Infante, especialista de la Dirección Técnica de la entidad.

Agregó que solo junio superó la media de 157 milímetros, con un acumulado real de 167. Puntualizó que en los demás meses llovió poco y, de conjunto, la etapa cerró al 85 por ciento de su promedio histórico.

Aunque no se descarta su ocurrencia, cuando faltan escasos días para concluir la temporada ciclónica

es poco probable la formación de tormentas tropicales; sin embargo, Alexey Moreno Borges, subdirector técnico del Centro Meteorológico, explicó que podría llover algo más.

Esto sería posible por la llegada de diferentes frentes fríos, los que habitualmente hacen descender las temperaturas, pero se acompañan de lloviznas y aguaceros que pueden ser fuertes en ocasiones.

Ante la reducida disponibilidad de agua en los embalses de Las Tunas se impone adoptar medidas para su uso racional, tanto en las actividades cotidianas de alimentación e higiene de cada hogar, como en los centros educativos, fábricas y otros colectivos laborales.

De agasajo y compromiso la Administración Pública

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

El Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Administración Pública (SNTAP) celebró, este 23 de noviembre, el aniversario 60 de su constitución. En Las Tunas, una amplia representación de sus afiliados recordó la fecha fundacional y premió a trabajadores y colectivos destacados en la noble y enaltecida profesión de servicios muy sensibles para la población.

La actividad central por la efeméride fue de agasajos y de compromisos de escalar peldaños en la calidad de sus prestaciones para honrar el legado del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y del Capitán de la Clase Obrera Cubana, Lázaro Peña, presentes en el acto fundacional de la organización.

Yinet Peña Batista, secretaria del Buró Provincial del Sindicato

de la Administración Pública, recibió la felicitación en nombre de los más de 12 mil trabajadores estatales y no estatales; con presencia en 38 organismos de la economía global, sectores judicial y bancario, servicios comunales y las organizaciones políticas y de masas.

La Consultoría Económica (Canecon S.A.) se hizo acreedora de la Condición de Colectivo Distinguido Nacional, que galardona el cumplimiento de sus principales indicadores de calidad y eficiencia. Además, Magalis González Vidal y Mailín Mir Corrales merecieron la Distinción Enrique Hart Dávalos por más de dos décadas de trabajo ininterrumpido en el sector.

Un grupo de miembros fueron congratulados por su trayectoria destacada durante cinco, 10 y 15 años de labor; y dirigentes sindi-

cales y fundadores merecieron el Sello 60 Aniversario; mientras la placa homónima, instituida por única vez por el SNTAP, fue otorgada a la Empresa de Consultoría Jurídica, el Registro de la Propiedad, el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos y el Centro de Convenciones de la CTC, todos con sobresalientes resultados en el cumplimiento de su objeto social y las tareas sindicales.

A manera de resumen, Peña Batista destacó el acompañamiento de los trabajadores del ramo a la Revolución en estas seis décadas y el papel desempeñado por el sindicato en la conducción y movilización de sus afiliados, desde la Asociación de Jóvenes Rebeldes, las milicias, los CDR y otras organizaciones que defendieron -y defienden- nuestras conquistas alcanzadas el Primero de Enero de 1959.



También elogió el apoyo brindado en el enfrentamiento a la pandemia y ratificó la decisión de seguir en primera línea aportan-

do, como ejemplo de continuidad, a la edificación de la sociedad socialista, próspera y sostenible a la que aspiramos los cubanos.

Paquetería internacional: los golpes enseñan

Texto y fotos: István Ojeda Bello

Quizás de la peor manera, desde una situación extrema, los servicios de entrega de la paquetería internacional, que en su último segmento llegan hasta esta provincia, encontraron la ruta no solo para consolidar engranajes más eficientes, sino incluso, para descubrir nuevos participantes; aunque sigue sin haber espacio para relajarse.

En Cuba son seis entidades las especializadas en el traslado de paquetes desde el extranjero hasta el país. Por más de un año, la paralización del flujo aéreo y marítimo a causa de la Covid-19, así como las medidas de cuarentena, crearon un verdadero "cuello de botella" en el flujo habitual y, de paso, transparentaron cuánto debían hacer esas transitorias para acercarse a las aspiraciones de sus clientes.

A escala nacional todavía a inicios de octubre, se reportaba la existencia en las naves de aproximadamente un millón de bultos; los cuales pertenecían a poco más de medio millón de usuarios. De ese total, 300 mil llevaban más de 30 días sin ser suministrados a sus destinatarios; y alrededor de 20 mil permanecían en los almacenes entre seis meses y un año.

En Las Tunas no ocurrió diferente, con el detalle agravado de que, al estar en el último segmento de la cadena de distribución, los atrasos y problemas con la consiguiente carga de trabajo llegaron multiplicados exponencialmente. Solo en el mes de septiembre, la Empresa de Correos procesó más de 26 mil paquetes, cuando el promedio habitual para un lapso similar era de apenas tres mil.

"Tuvimos que adaptar nuestros sistemas de trabajo, crear mecanismos organizativos para poder asimilar eso", comenta Douglas Leyva López, director general de la empresa. Todo, explica, dentro de un contexto de distanciamiento físico ante el cual movilizaron a los trabajadores de las unidades que limitaron sus labores por los requerimientos sanitarios; y, además, recibieron la ayuda de otras entidades del Mincom, como la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba S.A. (Etecsa) y los Joven Club de Computación y Electrónica.



Ahora han logrado que no medie más de 30 días entre la llegada de los envíos al inmueble clasificador de la capital provincial y el instante en que son traspasados a su destinatario. "En su mayoría, recalca, se entregan directamente en los hogares de los



clientes. Esa es una característica que pretendemos mantener".

Indica que otra de las decisiones que marcó la diferencia, y para bien, fue que se expresara en los ingresos laborales la participación en la distribución de los paquetes. Para el futuro, recalca, ese incentivo continuará.

Leyva López está convencido de que por lo que llega desde fuera de fronteras y lo que se mueve en el territorio, tomar parte en este universo económico es una de las aristas por las cuales habrá que seguir apostando en los años venideros; incluso, en conexión con comercios estatales y privados.

Si duro resultó para Correos de Cuba, con una amplia carrera en estos menesteres, más lo fue para la Empresa de Transporte de Pasajeros y Cargas Generales (Cardinal), que desde mediados de año incorporó a su cartera tomar parte en la entrega de los paquetes despachados por Aerovadero para residentes en el Balcón del Oriente Cubano.

"Es algo en lo que indudablemente tenemos que ganar en experiencia, ir mejorando el proceso y aprendiendo sobre la marcha. Hoy puedo decir que

no existen demoras en Las Tunas de más de 72 horas", asegura Boris Flores Galindo, a cargo de ese nuevo frente en Cardinal.

"En las primeras semanas, cuenta, se movían unos 800 bultos, pero ya la carga ha ido creciendo. A veces entran cinco o seis contenedores a la semana que hacen unos dos mil, cifra importante", añade.

Para Cardinal fue empezar completamente de cero: designar operarios, sitios de almacenaje y estructurar una cadena de distribución. Sus directivos hacen hincapié en que es un asunto altamente complejo y que demanda de una extrema planificación, pues si algo no sobra son los recursos logísticos.

Otra señal alentadora, comenta Flores Galindo, fue el experimento con emprendedores privados, cuya flota de motocicletas eléctricas demostró su valía para acelerar el flujo de repartición. En la medida en que estos proyectos se constituyan en pequeñas empresas, no deberá pasar demasiado tiempo para que establezcan contratos con Cardinal y así prestar este servicio, incluso, fuera de la ciudad de Las Tunas.

Directivos de la entidad confirmaron que trabajan aceleradamente para una plataforma digital, cuyo rostro visible al público ya es **Incarga**, aplicación para teléfonos móviles a través de la cual los clientes en esta provincia pueden seguir en tiempo real el lugar en el que se encuentra el paquete, cuando ya esté en manos de la empresa. No olvidan, aclararon, robustecer otras aristas como los canales de comunicación hacia este segmento del mercado.

El incremento de los vuelos internacionales puede que disminuya en cierta medida la presión extrema a la que han estado sometidos los distribuidores de la paquetería, coinciden tanto los especialistas de Correos de Cuba como los de Transporte. No obstante, también concuerdan en que la demanda seguirá siendo lo suficientemente alta como para no perder de vista algo en lo que, cuando se es eficiente, ganan todos.